

令和元年 第9回米原市定例教育委員会

日 時：令和元年9月26日 午後3時30分開会
場 所：米原市近江はにわ館 談話室

(出席者)

教 育 長：山本教育長

教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員

教 育 部 長：上村部長

教 育 総 務 課：口分田課長

学 校 教 育 課：中川課長

生 涯 学 習 課：梶田課長

歴史文化財保護課：桂田課長

学 校 給 食 課：藤田課長

図 書 館：梶川館長

書 記：澤田、中川

(欠席者)

教 育 委 員：近藤委員

1 開 会

2 教育長挨拶

皆さん、こんにちは。本日は、大変お忙しい中お集まりいただきましてありがとうございます。2学期がスタートして約1か月となり、委員の皆様におかれましては、各小中学校の運動会、体育大会へ御出席いただきましてありがとうございます。また、こども園、幼稚園等の運動会が今週末、来週末と予定をされております。

夏休みの後半になりましたが、全日本中学校ホッケー選手権大会で伊吹山中学校の男子が優勝し、女子が準優勝という結果でした。大変暑い中、子どもたちの頑張り、地域の皆さん方の応援ということで、非常に素晴らしい力を発揮してくれました。テレビやZTVでも放送されましたが、市長への報告会、9月には知事への報告会に県庁にも行かせていただきました。市民の方は当然ながら県民の方にも元気を与えてくれたと思います。また、9月1日には夢高原かつとび伊吹が開催され、生涯学習課を中心として準備を進めてきました。私も就任して6年ほど経ちますが、今回のような参加者にとって素晴らしいコンディションでかつとび伊吹が開催できたのは初めてです。トップの方については、57分台という素晴らしい記録でした。

9月に入り、市議会が開催されていますが、本議会において、特に教育部については、

大きく3点の質問がありました。1つは中学生の海外派遣をどう考えているのかという質問がありました。現時点では従来のような派遣は考えておらず、今後、ホストタウンの事業の中で工夫ができないか考えていきたいと答えさせていただいております。また、教師の働き方改革では、先生方の超過勤務が減らない状況であることもよく理解していますので、書類等の整備、行事の見直し等、新学習指導要領の全面実施に向けて検討していく必要があるという話もさせていただきました。特に運動会前であることから、運動会の開催の時期、運動会の半日開催も最近では話題になっています。地域の意向、保護者の意向を踏まえながら、学校には検討していただきたい旨を次の校園長会で話をしていきたいと思っています。もう1点、環境学習について質問がありました。各学校で、地域の特性に応じた環境学習を行っていただき、中でも5年生で実施しているフローティングスクールの事前学習にも外部の方の指導も取り入れながら行っているという話をさせていただきます。

9月29日には、米原中学校で青山学院大学の原晋監督をお呼びして、MY原（マイバラ）体育の日という事業を計画しています。現在のところ約200人の参加があると聞きました。子どもたちへの元気付けの話や原式、青学式の駅伝体操の紹介など、少しでも米原市や子どもたちのスポーツ推進に繋がればと思っています。

今日は、学校給食課から給食費改定の報告もありますので、御意見等賜りたいと思いますのでよろしくをお願いします。

3 会議録承認

令和元年第8回定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

8月21日に教育長と教育部長が県知事、県教育長を訪問され、来年度の県予算への要望活動をされております。また、教育長の挨拶にありましたが、現在市議会が開会中で9月27日に閉会となります。

今後の予定については、10月に給付型奨学金制度の視察対応が2件あります。10月8日に教育行政事務の点検および評価に関する懇話会、10月18日に県都市連協県内研修が野洲市で、11月5日、6日に市町村教育委員会研究協議会が鳥取県でそれぞれ開催される予定となっています。

(2) 学校教育課長

8月20日に小中教職員全員研修会を開催しました。参加していただきました委員の皆様、ありがとうございました。8月21日に市立公園管理職会議、8月23日にSTOPいじめ米原生徒会フォーラムを開催し、小学生19人、中学生16人、合計35人の参加

がありました。8月27日の2学期始業式で、いじめ米原生徒会フォーラムの内容を各児童生徒から話をしています。9月7日に中学校の体育大会が柏原中、大東中、伊吹山中、米原中学校で開催されました。小学校の運動会については、柏原小学校以外は9月14日に開催されました。また、小中学校運動会について、柏原小学校は22日、河南中学校は21日に体育館で開催され、双葉中学校はグラウンドの状況を考えて、20日に陸上競技を行い、21日に応援合戦を体育館で開催されました。

今後の予定についてですが、9月28日に山東幼稚園、いぶき認定こども園、かなん認定こども園の運動会、10月1日になかよしカーニバル、10月2日に第5回校園長会議、10月3日に山東部および河南部連合運動会、いじめ専門委員会、10月4日に特別支援教育支援委員会、10月5日にまいばら認定こども園、おうみ認定こども園の運動会、10月17日山東部音楽会、10月18日に河南部音楽会、中学校秋季総体の予定となっています。なお、米原教育フォーラムも時間的に御都合が良ければ、御参加いただければと思います。8月分の事故・問題行動等については、部活中の事故が1件、交通事故が1件、いじめが2件、いじめ認知事案については、小学校が0件、中学校が2件の報告があります。

教育センターの報告事項については、夏季研修講座のまとめということで、受講者満足度は、96.8%が「とてもよい」、「よい」と回答をいただきました。また、8月20日に小中教職員全員研修が開催され、225人の参加がありました。主な内容は、3人の方に研究論文発表をしていただきました。講演については、國學院大學教授の田村学先生に非常に分かりやすいお話をいただき、受講者満足度では92.9%が「とてもよい」、「よい」と回答をいただきました。また、令和元年度米原市児童生徒の学力状況について、2019年度米原市立小中学校我が校の学ぶ力向上策および中間報告の資料を添付しています。本市の学力調査および全国学力・学習状況調査を基に夏季休業中に各学校の強みや弱みを協議していただきながら、中間報告として見直しされたものです。改めて、授業のまとめ、子どもが自分自身で振り返る重要性に焦点を当て、また書く力を付けるために昨年から各学校で進めていただいていると思いますが、そのような内容も含めて盛り込んでいただいているところです。

(3) 生涯学習課長

生涯学習課の文化振興、スポーツ振興につきましては、順調に事業が進んでいます。先ほど教育長からの挨拶にもありましたが、第49回全日本中学生ホッケー選手権大会が8月17日、18日、19日と開催され、伊吹山中学校の男子が11年ぶりの9回目の優勝、女子の部でも伊吹山中学校、虎姫中学校の合同チームが準優勝という素晴らしい結果を残してくれました。また、9月1日に夢高原かつとび伊吹を開催しました。当日はランナーにとっては、気象条件に恵まれ、完走率92%で多くの方が伊吹の自然を味わっていただいたと思います。本大会についても、市内の小学生、中学生、高校生

からのボランティアにも活躍いただきました。今後、様々な大会やイベントに参加していただきたいと考えています。

(4) 歴史文化財保護課長

去る9月23日に春照太鼓踊が春照の八幡神社を中心に行われました。5年に1回の祭りで、総勢167人の方々が御参加いただき、約2時間の道程を歩かれました。春照の場合、特に若い方が指導者になっておられ、これからも若い方を中心に継続していただければと願っています。

今後の予定については、米原曳山まつりが10月12日から14日にかけて行われます。令和元年というのは、新しい時代を迎えるということで、6年ぶりに3基の曳山が勢揃いします。この曳山については、平成29年度から2年間かけて3つの山車と幕を県の補助を得て、修理をさせていただきました。この度、修理が一段落したということで、今回3基が勢揃いすることになりました。お時間ございましたら、是非、御覧いただければと思います。

(5) 学校給食課長

8月29日から2学期の給食を開始しました。8月30日の第2回学校給食運営委員会において給食費改定の承認が得られました。同日に小学校3年生を対象とした、食に関する指導「お米のパワーを知ろう」、9月2日からは小学校2年生を対象とした、食に関する指導「朝ごはんを食べよう」で子どもたちに朝ごはんは1日のエネルギーになることを教えました。

今後の予定については、10月上旬からは、小学5年生を対象に「魚について知ろう」を社会科の学習と関連付けながら食育の指導を行います。また、小学1年生を対象に「好き嫌いなく食べよう」を実施します。10月17日に今年度2回目のニュージーランド給食を予定しています。

(6) 図書館長

8月25日から9月23日まで、はにわ館の第1展示室で、歴史文化財保護課の旧常喜医院伝来の名品展を開催しました。新聞等でも取り上げられ、連日多くの方が来館されました。8月22日の米原小学校の学校図書館リニューアルについては、本の配列を変え、絵本コーナーを拡大し、使いやすい学校図書館の環境を整えるために、保護者、ボランティア、児童、教職員、学校司書などが作業を行いました。また、山東図書館、近江図書館の夏の展示について、山東図書館では、原爆関係のパネルに合わせて本の展示を行うとともに、子ども向けに夏休みの宿題に役立つ本の展示を行いました。近江図書館では、ニュージーランドを知る本や夏休みの宿題に役立つ本の展示を行いました。

今後の予定については、10月4日に城陽小学校の見学を山東図書館で受け入れ、10月17日に米原小学校の見学を近江図書館で受け入れます。10月20日には山東図書館でハロウィンおはなし会を開催します。

5 所属長に対する質疑

A委員：学力向上策および中間報告の資料について、評定者というのは校長先生がされていますか。

事務局：学校評価も含めて校長先生にさせていただいております。

事務局：旧常喜医院伝来の名品展の来館者はどれくらいですか。

事務局：展示期間中は約2千人になります。他府県からも多くの方が来られ、NHKで放送された翌日は特に多くの方が来館されました。

A委員：名品については、市の財産になるのですか。

事務局：市の財産となるよう調整を進めています。

事務局：常喜氏が東京に居住されていることから、土地、建物、山、田んぼ、工芸品など全て市へ寄付するという話が数年前にありました。ただし、山や田んぼについては、市が譲り受けることが難しいので、地元の堂谷自治会にもらっていただき、建物、工芸品については、市が無償で譲り受けることで話を進めています。

A委員：常設できるといいですね。

事務局：今後は、今回展示していない工芸品について、年に1回、ジャンルごとに展示できればと思います。

B委員：秋の交通安全運動が始まっておりますので、中学生など交通ルールやマナーを意識し、ヘルメット着用など、安全に努めて欲しいと思います。

事務局：8月下旬に、米原市交通安全協会から市内の小学校の子どもたち用の集団登校班に横断旗300本を寄贈していただき、各小学校へ配布させていただきました。

C委員：学童保育のおはなし会で90人の子どもたちがいましたので、春照小とジョイ伊吹で分かれました。しかし、ボランティアスタッフについては、私達3人しかいなかったもので、伊吹山中学校の先生に相談しましたら、ボランティアの募集をしていただき、3人の生徒が参加してくれました。事前に練習して、当日は紙芝居を小学生の前で、しっかりと発表していただきました。私たちが伝えたいことをしっかりと理解できていたことを大変うれしく思いました。また、伊吹小学校の運動会に出席しましたが、年々子どもやPTAの方も少なくなっており、競技に必要な備品等を運ぶ時も大変でしたが、伊吹山中学校の生徒たちが率先して準備を行い、進んで行動をしているのを見て、大変感心しました。

事務局：小学校の運動会については、河南中学校の生徒が河南小学校に、大東中学校の生徒が山東小学校と大原小学校に分かれ、また、伊吹山中学校の生徒が伊吹小学校と春照小学校に分かれてボランティアとして参加しています。また、かつとび伊吹には、大東中学校と伊吹山中学校の生徒が、三吉の夏祭りには河南中学校の生徒がボランティアとして頑張ってくれました。これは、市の教育の中で、文化として芽生え、市として誇らしいものと思います。中学生の生徒たちは、よく頑張ってくれました。

D委員：夏休みも無事に終わり、息長小学校の運動会を見せていただいたのですが、ラジオ体操に次の動作を掲示しないといけないのは、今の時代を反映していると感じました。ダンスも良いのですが、地域のものとして江州音頭を教えていただくことも良いのかなと思います。また、双葉中学校の体育大会の実施についてですが、天候が良い金曜日に運動種目をグラウンドで行い、天候が良くない土曜日に応援合戦などを体育館で行うことは、天候が良くないときの1つの方法であると思いました。

事務局：双葉中学校の体育大会の実施方法については、素晴らしい取組であると感じています。このような実施方法については、子どもたちにとっての暑さ対策になると思います。また、会場でのシートの場所取りについては、各学校でも困っておられるので、工夫が必要であると思います。今回の経験から、次回の校園長会で暑さ対策、親のマナーの問題等による運動会の実施の在り方について考えてもいいと思います。

A委員：他の市では、天気の見ながら、1週間くらい前に平日に運動会を開催することを決定されています。小学校の運動会については、特に弁当の準備が大変であることから、早い段階で平日開催などを決定することも必要であると思います。

D委員：運動会当日は、中学校については給食ですか。

事務局：土日開催のときは、弁当になります。今回の双葉中学校が金曜日に開催されたときは給食になります。

6 議案審議

議案第42号 米原市学校給食食物アレルギー対応検討委員会委員の委嘱および任命について **【学校給食課】**

(内容)

米原市学校給食食物アレルギー対応検討委員会設置規程第3条第2項の規定のに基づき、委員を委嘱および任命するものです。任期は、令和元年9月26日から令和2年3月31日までとなります。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

議案第43号 後援等名義使用承認（後援）について **【学校教育課】**
○2019 発明ものづくり体験教室

原案承認

議案第44号 後援等名義使用承認（後援）について **【生涯学習課】**
○瞑想のピアニスト ウォン・ウィンツァン ピアノコンサート

原案承認

7 報告事項

(1) 米原市長比城跡調査整備委員会設置要綱の制定について **【歴史文化財保護課】**

(内容)

米原市柏原および長久寺に所在する長比城跡の国指定史跡に向けて学識経験者等が検討等を行う機関として、教育委員会にその意見を具申する米原市長比城跡調査整備委員会を設置するものです。

事務局：国の史跡になるか、ならないかについては、この調査結果によるものですか。

事務局：本委員会については、あくまで国の史跡指定を目指すための意見をいただくものです。

A委員：国指定史跡は、市に何か所ありますか。

事務局：城については、鎌刃城と京極氏の遺跡の2つになります。今後は、柏原および長久寺にある長比城と河内にある八講師城について国の史跡指定を目指していきたいと考えています。なお、全国的には、2つの城が国指定の史跡となっている自治体は、ほとんどありません。

(2) 学校給食費の改定について

【学校給食課】

(内容)

昨年から検討を進めてきた学校給食費の改定について、8月に開催した第2回学校給食運営委員会において承認されたことから、これまで検討してきた経過とともに改正内容について説明を行うものです。

C委員：給食費の未納は、どのくらいありますか。

事務局：未納については、合併前からの過年度分の未納が多く、合併以後の現年度分の徴収率は、99%となっています。

事務局：現年度分の未納は、約20万円となっています。

C委員：給食費は、口座引き落としですか。

事務局：基本的には、口座引き落としとなります。ただし、残高不足により口座引き落としができない場合は、未納となります。学校から口座引き落としができない旨の通知をしていただき、それでも未納である場合については、学校給食課で対応している状況です。

(3) 次期図書館システムについて

【図書館】

(内容)

図書館における利用者管理、蔵書管理、貸出および返却管理などを行っている現行の図書館システムの契約が令和2年7月までとなっていることから、次期図書館システムの更新について、これまで検討してきた経過について説明を行うものです。

(4) 後援等名義使用承認（後援等）について

○2019 子育てと教育を語るつどい（後援）

【学校教育課】

- 令和元年度米原市小学校連合運動会（共催） 【学校教育課】
- 令和元年度滋賀県第5ブロック学校保健研究大会（後援） 【学校教育課】
- 令和元年度滋賀県次世代創造発信事業 古典芸能キッズワークショップ（後援） 【生涯学習課】
- 第19回少年少女野球大会いぶきタケルカップ（後援） 【生涯学習課】
- 第18回近江中世城跡琵琶湖一周のろし駅伝（後援） 【歴史文化財保護課】

8 質疑応答

特になし

9 その他

- (1) 令和元年第10回定例教育委員会の開催について
日 時：令和元年10月23日（水）午後3時30分から
場 所：米原市役所（山東庁舎）別館2階 2AB会議室
- (2) 令和元年度米原市の教育行政の点検・評価に関する懇話会の開催について
日 時：令和元年10月8日（火）午前9時30分から午前11時30分まで
場 所：米原市役所（山東庁舎）別館2階 2AB会議室
- (3) 令和元年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会県内研修会および滋賀県教育委員会との意見交換会の開催について
日 時：令和元年10月18日（金）午後1時30分から
場 所：野洲文化小劇場・ライズウィル都賀山
- (4) 令和元年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会県外研修会の開催について
日 時：令和元年11月5日（火）、6日（水）
場 所：全体会会場 鳥取県鳥取市 とりぎん文化会館
分科会会場 鳥取県鳥取市 とりぎん文化会館・鳥取県立生涯学習センター

10 閉 会

以上をもって令和元年第9回定例教育委員会を午後4時45分に終了した。